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Empresariado local 
valora señales de la 
cartera económica

DURANTE CELEBRACIÓN DE LOS 90 AÑOS DE LA CPCC

Buenas señales. Así calificó el mundo 
empresarial los dichos del ministro 
de Economía José Ramón Valente en 
el Encuentro Empresarial Impulsa, 
que organizó la Cámara de la 
Producción y del Comercio de 

Concepción para conmemorar sus 
los 90 años. 
Y aunque no hizo grandes anuncios 
(apenas señaló la existencia de US$ 
4.200 millones en proyectos que 
podrían ser concretados), y tampoco 

detalló proyectos para Bío Bío, el 
empresariado hizo la lectura de que 
el ministro arribó a la zona “más dis-
puesto a escucharnos que traer solu-
ciones diseñadas en Santiago”.

Min. Valente invitó a formular propuestas de cambios regulatorios.
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Karla 
Muñoz: “El 
amiguismo y 
nepotismo 
también son 
tipos de 
corrupción”
POLÍTICA PÁG. 4

Nicolás y Alexander Imschenetzky brillaron en el Habilitatorio Mundial Tryon USA 2018, cumpliendo con todos los requisi-
tos para disputar la cita planetaria.

Hermanos Imschenetzky clasifican a Mundial ecuestre en EE.UU.
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FOTO:ARCHIVO/ DIARIO CONCEPCIÓN

Pablo Carrasco llevará  
la batuta en segundo 
Concierto Sinfónico UdeC 
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EDITORIAL: LAS TAREAS PENDIENTES EN CONOCIMIENTO CÍVICO
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Gran 
Maestro 
Riveros: “La 
masonería 
debe ser un 
actor de 
equilibrio”
POLÍTICA  PÁG. 5

El repertorio que se presentará a las 19 horas en el Teatro 
UdeC incluye obras de Rossini, Rojas y Schumann. La 
joven violista Vanessa Gatica será la invitada especial. 
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En el año 2014 el Gobierno de turno mejoró el sistema 
de salud  primaria, complementando la atención de los 
CESFAM y SAPU, con servicios de urgencias de alta reso-
lutividad (SAR). La idea era que las personas con sinto-
matologías leves, no concurriesen a un servicio hospita-
lario de alta complejidad para evitar congestionarlo.  

Las atenciones se rigen por las categorizaciones em-
pleadas en el sistema de salud. Estas parten desde pacien-
te en riesgo vital (C1) hasta consulta de salud general (C5); 
la atención de estos últimos debería ser resuelta en forma 
ambulatoria, en el SAPU o CESFAM más cercano al domi-
cilio. Esta condición no es entendida por los pacientes 
quienes obviamente desean ser atendidos tan pronto lle-
gan a los servicios públicos. Así, la espera en centros asis-
tenciales se transforma rápidamente en reclamos y aque-
llo afecta el desempeño de las instituciones públicas. 

Las instituciones reconocen que las largas esperas son 
un tema pendiente en que la gestión integral tiene mucho 
que aportar. Durante el 2014, la USS y la dirección del 
CESFAM Víctor Manuel Fernández realizaron un estudio 
de simulación con el propósito de determinar el tiempo 
promedio de atención de los pacientes atendidos en el 
servicio de alta resolutividad (SAR) de dependencia de 
este CESFAM y categorizados C4 y C5. El tiempo conside-
rado fue desde área triage (toma de signos básicos) hasta 

término de la atención médica.  
El estudio cubrió septiembre y octubre en los turnos 

de lunes a domingo y que corresponden, según estadís-
tica del año 2017 del Ministerio de Salud, a los meses 
con mayor demanda en este centro asistencial. Los re-
sultados arrojaron que el tiempo promedio de aten-
ción considerado entre triage y salida de box, no exce-
dió los 60 minutos para los pacientes C4 muy por deba-
jo del tiempo estipulado por el servicio de salud para 
este tipo de pacientes que es 180 minutos. Por su parte,  
el promedio para categorizaciones C5 no superó los 
100 minutos.  

El estudio permitió confirmar dos aspectos relevantes, 
la gestión del SAR CESFAM VMF gestiona sus recursos 
de forma eficiente y que, en algún grado, aporta a la des-
congestión de pacientes del Hospi-
tal Regional, entidad de alta com-
plejidad. Así se cumple el objetivo 
principal de implementar estos 
servicios de alta resolutividad. 

 
José Rodríguez López 
Académico de Ingeniería Civil 
Industrial 
Universidad San Sebastián

SAR más allá de los gobiernos: ¿beneficio o costo?

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Gonzalo Townsend @townsendgonzalo 
¿Qué pasa con las pensiones y el  aumento IPS-
AFP? ¿Qué pasa con la protección a la clase 
media, salud listas de esperas y ahora el bono de 
invierno? , ¿Siguen los mismos criterios del 
Gobierno de Bachelet? Todos los que son viejos 
necesitan el bono invierno.

La Ventana Ciudadana 
  
Señor Director: 

Somos una iniciativa comunica-
cional, nacida en Concepción, es-
tamos próximos a cumplir dos 
años de vida. Contamos, entre 
nuestros colaboradores, importan-
tes catedráticos de universidades 
del país, entre ellos, se cuentan am-
bienta listas, historiadores, artis-
tas, filósofos, abogados, periodis-
tas, críticos de cine, etc. 

Entre nuestros objetivos, está el 
contribuir al debate serio de temas 
de interés general e informar a la 
ciudadanía a través de artículos de 
opinión que nos aportan nuestros 
colaboradores. Cada semana, nues-
tras ediciones están a vuestra dispo-
sición en: laventanaciudadana.cl. 

Además, contamos con colabo-
radores internacionales y hemos 
logrado en estos dos años, que se 
nos lean en distintos países de Eu-
ropa y América Latina. Invitamos 
a usted a visitarnos, comentar 
nuestros artículos y difundir 
nuestra iniciativa. 

 
Juan Luis Castillo  
 
Agenda larga 
  
Señor Director: 

Recientemente, el Fiscal Nacio-
nal, Jorge Abbott, manifestó su 
preocupación en relación a que no 
obstante hubo una considerable 
baja en el número de jóvenes que 
cometen delitos desde el inicio de la 
Ley de Responsabilidad Juvenil, en 
igual periodo se verifica un aumen-
to de un 51% en la cifra de delitos 
que ellos consuman. En otras pala-
bras, unos pocos reinciden más 
¿Qué hace entonces que aumente 
el porcentaje de los llamados delin-

cuentes refractarios? ¿Qué hace 
que persistan en frecuencia y pro-
fundidad quienes tempranamente 
se involucran en el delito? 

En octubre del año pasado, las 
Fundaciones San Carlos de Maipo 
y Paz Ciudadana dieron a conocer 
el estudio “Intervenciones Destina-
das a la Prevención de Conductas 
Delictivas en Niños, Niñas y Ado-
lescentes (NNA) No Imputables Pe-
nalmente”, cuya principal conclu-
sión es que el Sistema de Justicia no 
contempla una regulación especí-
fica destinada a detectar, derivar e 
intervenir a menores de 14 años 
con conductas delictivas. 

La infancia y la adolescencia son 

etapas que marcan el ingreso a la 
actividad delictual, el promedio de 
edad está pasando de los 13 a los 11 
años cuando el consumo de drogas 
actúa de catalizador o causante del 
mismo. No se evidencia la existen-
cia de políticas públicas nacionales 
en la materia, considerando que se 
trata de un tema escasamente pro-
movido por la institucionalidad 
pública. La disponibilidad de pro-
gramas se circunscribe al Sename y 
la Subsecretaría de Prevención del 
Delito, pero éstos a su vez carecen 
de orientaciones técnicas para 
abordar su riesgo delictual. El estu-
dio, pionero en la materia, mani-
fiesta la relevancia de contar con 

programas especializados destina-
dos a la prevención temprana del 
delito, que no sólo sean promovi-
dos desde al ámbito privado, sino 
también por la institucionalidad 
pública. 

Es amplia la literatura interna-
cional y el desarrollo de estudios 
longitudinales de delincuencia 
que han permitido descubrir las 
trayectorias en el curso de vida de 
un individuo e identificar aquellos 
factores involucrados en cada una 
de ellas. Las principales conclusio-
nes ponen de manifiesto que el ini-
cio temprano en conductas delicti-
vas aumenta las posibilidades de 
desarrollar una carrera criminal 

prolífica y de relativa larga dura-
ción, lo que viene a explicar cómo 
pese a disminuir el número de in-
fractores los hay más prolíficos y 
reincidentes. 

Sin duda, factores como la dispo-
nibilidad de drogas en este segmen-
to y la falta de cobertura en los tra-
tamientos especializados, como 
también una serie de factores de 
riesgos anclados en altos niveles de 
exclusión social requieren de una 
respuesta sistémica y basada en la 
evidencia que los aborde desde el 
ámbito local. 

Las trayectorias delictivas en ni-
ños y jóvenes son una herida abierta 
en el espacio comunitario por lo que 
una alerta temprana sólo puede 
construirse con una respuesta pre-
ventiva, una verdadera agenda de 
“Largo Plazo” que seamos capaces 
de construir entre todos por el desa-
rrollo positivo de nuestra infancia. 

 
Marcelo Sánchez 
Fundación San Carlos de Maipo 
 
Cosecha de la DC  
 
Señor Director: 

Cuando el ex senador Andrés 
Zaldívar manifiesta que tratará de 
evitar la desaparición de la DC,   
porque es necesaria para el país 
como partido moderador, olvida 
que la DC hace tiempo que dejó de 
cumplir ese rol en Chile. Al menos 
desde el momento  en que  aban-
donó su posición de centro (condi-
ción necesaria y suficiente), vis-
tiéndose con ropajes que nunca le 
calzaron a la perfección, más bien 
parecían burdos disfraces, tal vez 
para intentar cumplir con sus sue-
ños de volver a La Moneda. 

 
Luis Enrique Soler Milla

El nombramiento de un herma-
no como embajador en Argentina 
es nepotismo y esa impresión que 
ya se formó la ciudadanía no cam-
biará a pesar del fuerte atrinchera-
miento de sus adeptos, de las supli-
cantes explicaciones dadas por los 
cercanos que no dan para ganar un 
debate de secundaria, y menos por 
el voluntarismo de la vocera que 
cree que basta su afirmación de que 
esto no es lo que parece. Incluso 
un dictamen a favor de la Contra-
loría no será suficiente. 

Es que el nepotismo no tiene mu-
chas acepciones. (La verdad no tie-
ne ninguna). Algunas definiciones 
adornan el asunto para que no se vea 
tan feo: “desmedida preferencia que 
algunos dan a sus parientes para las 
gracias o empleos públicos” o “ten-
dencia a favorecer a amigos o fami-
liares con cargos públicos”. Seamos 
claros, el nepotismo como tal es una 
forma de corrupción política y va 
justamente en contra de los con-
ceptos de moda en el último tiempo: 
meritocracia y probidad. 

Este caso podría leerse solo como 
un acto de autodestrucción, unas 
ganas locas de dispararse en los pies 
o como un simple error de alguien 

la corrupción que quiere impulsar el 
Gobierno y la necesidad de mejorar 
la imagen de la política, deben ser ca-
paces de buscarle al hermano otra 
pega y no esa, donde sus “grandes” ca-
lificaciones compitan con el resto. 

Nunca sabremos si el Presidente 
tomó esta decisión solo o si alguien 
lo convenció  que este nombramien-
to sería útil y que las críticas serían 
aplacadas por una estrategia comu-
nicacional diseñada por uno de esos 
caros asesores que normalmente 
pululan por el segundo piso. Puede 
ser. Lo raro es que rápidamente to-
dos olvidaron el caso Davalos que 
persiguió a Bachelet 3 años y le im-
pidieron repuntar en las encuestas 
o el caso jarrón que impidió al yer-
no de Lagos seguir “piolita” en Cor-
fo y tantos otros que solo complica-
ron a las autoridades. 

Consejo no solicitado. Cambie a 
los asesores Sr. Presidente, sino en 
6 meses los bonos bajarán y no len-
tamente, porque ya no se puede 
tratar al “pueblo” como un manojo 
de tarados. Contrate gente seria y 
profesional y no hinchas obsecuen-
tes y recomiende a sus cercanos 
que le digan cuando anda desnudo 
paseando a caballo. 

que no hizo la pega de plantear los 
escenarios posibles a partir de un 
asunto cargado de conflicto. Clara-
mente logró que le refrieguen a Pi-
ñera la época de campaña en que le 
dio como bombo en fiesta a la fami-
lia Goic, acusándolos de corruptos, 
y de paso mandó a las pailas esa 
idea de que en su Gobierno no ha-
bría ni un asomo de apitutamiento 
de familiares o amigos. 

Cierto que para embajador no se 
requieren conocimientos específi-
cos. Cierto que es potestad del Pre-
sidente nombrar a quien quiera. 
Cierto que el hermano está capaci-
tado. Pero más cierto es entonces 
que en beneficio de la lucha contra 

Nunca sabremos si 
el Presidente tomó 
esta decisión solo o  
si alguien lo 
convenció  que este 
nombramiento 
sería útil.

Cynthia Odette Pérez Inzunza: Buena noticia 
del Sanatorio Alemán. Se están levantando... me 
alegro, hay que seguir adelante, y ojalá los que 
tengan alguna responsabilidad en lo que pasó, 
queden en evidencia.

No somos tontos

“En materia de política económica, el Papa no 
sabe de lo que habla, está influenciado por doctri-
nas como el peronismo”. Axel Kaiser, director de 
la Fundación Para el Progreso.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
l tema ha vuelto a 
quedar en los escri-
torios, posible-
mente siendo par-
te de costosos es-
tudios de asesores 

para el trabajo parlamentario, o 
como producto de investigacio-
nes en el seno de la academia; la 
no participación o el escaso com-
promiso de los jóvenes con la 
cosa pública, específicamente su 
elevado índice de ausencia en las 
elecciones, que suele ser el foco 
de las preocupaciones, aunque 
no sea precisamente ese aspecto 
lo más significativo de este fenó-
meno. 

En la base de esta falta de com-
promiso republicano, está la fal-
ta de cultura para la civilidad, la 
falta de comprensión del papel 
de cada ciudadano en el creci-
miento de su propio país, de la in-
suficiente pertenencia al proyec-
to colectivo de hacer una mejor 
nación para todos. 

En ese contexto,  es interesan-
te analizar los resultados del  Se-
gundo ciclo del Estudio Interna-
cional de Educación Cívica y Ciu-
dadana (ICCS), una organización 
que investiga las maneras como 
jóvenes se preparan para la ciu-
dadanía, siendo  el único estudio 
internacional comparativo que 
se dedica a  investigar este área 
del aprendizaje, evaluando dos 
aspectos; el conocimiento cívico 
de los estudiantes y sus actitudes 
y compromiso. 

El contexto  de este estudio es 
conocido; el incremento de la 
globalización y los consecuen-
tes cambios en los conceptos de 
ciudadanía y nación, por una 
parte y los fracasos de movilizar 
votantes jóvenes en muchos paí-
ses, más una falta de conoci-
miento cívico. En este aspecto,  
Chile y Colombia se encuentran 
en el grupo de países 35 puntos 
bajo el promedio, con 482, por 
encima de México, 467: Perú,  
432; Rep. Dominicana, 381. En 
comparación con los primeros 
de la escala: Dinamarca, Taipéi, 
China, Suecia, Finlandia, Norue-

ga, entre 586 y 564 puntos. 
Uno de los factores relevan-

tes para explicar los mejores 
puntajes de los jóvenes  es su in-
teracción con adultos, de esa 
manera, el interés de los padres 
o apoderados y entre alumnos, 
fueron predictores importantes 
de mejor desempeño. La  ICCS  
concluye que el papel de los pro-
fesores es clave, “Cumplen un 
rol fundamental en la formación 
de los futuros ciudadanos debi-
do a que esta educación consi-
dera tanto los conocimientos 
como los valores y actitudes cí-
vicas y ciudadanas” 

En este último ámbito, se indi-
ca que el  90% de los docentes chi-
lenos se sienten preparados para 
enseñar sobre derechos y res-
ponsabilidades de los ciudada-
nos, o sobre igualdad de oportu-
nidades para hombres y muje-
res, pero un porcentaje menor,  
60%,  declara sentirse bien prepa-
rado para enseñar sobre la Cons-
titución y los sistemas políticos, 
o sobre emigración e inmigra-
ción, por ejemplo, ya que les ha 
faltado formación para proble-
mas emergentes, como inclusión, 
no discriminación, de conviven-
cia, equidad y cumplir con el de-
sarrollo en las dimensiones so-
ciales, éticas y morales que exige 
la Ley General de Educación. 

Por otra parte, no basta con 
saber, la evidencia indica que los 
valores morales básicos de la de-
mocracia requieren de capaci-
dades y actitudes que no se en-
señan sólo en la escuela  y de-
mandan del ejercicio de la  
interacción social, toma de res-
ponsabilidades y discusión entre 
pares acerca de temas contro-
vertidos, con exclusión de la vio-
lencia. En términos de los exper-
tos, se  trata de considerar la di-
versidad como motor de 
pensamiento para la construc-
ción de la vida en común, un de-
safío que se debe asumir trans-
versalmente en todo el país.

 Falencias en 

formación cívica 

pueden ser el 

resultado del 

incremento de la 

globalización y los 

consecuentes 

cambios en los 

conceptos de 

ciudadanía y nación 

o, simplemente, 

negligencia en la 

educación.

EN EL TINTERO

buían por estricto orden de 
mérito, una cosa fatal, la resis-
tencia se venció mediante el 
expeditivo sistema de tortu-
rar y quemar vivos a los cua-
trocientos principales críti-
cos del sistema. 

El emperador fracasó, sin 
embargo, en su intento de ser 
inmortal, a pesar de los cien-
tos de sabios trabajando día y 
noche para conseguirlo, mu-

rió a los doce años de haber 
fundado su imperio, 

por si las moscas, 
había mandado a 
hacer un ejérci-

to de terracota de 
ocho mil guerreros 

en tamaño natural, un 
metro ochenta de estatura, 
para cuidarle en la tumba, de 
algo habrán servido. 

Con ese tipo de personas 
estamos tratando cuando se 
trata de firmar convenios co-
merciales y culturales con 
China, hay que reconocer que 
llevan en este negocio algún  
tiempo y que no es cosa de 
dárselas de pillines, porque 
en esto de lidiar con gente que 
se las da de astutos, tienen 
una cultivada experiencia. 

                       PROCOPIO

Cuidado con los 
cuentos chinos

NOTICIAS

Los primeros miles de años 
de China, han sido descritos 
como convulsos, eufemismo 
eufónico que describe millo-
nes de muertos en conflictos 
interminables, el escándalo 
termina con una verdadera 
unificación, en 221, con la 
mano de hierro de los Qin, 
cuyo jefe, Shi Huangdi, pri-
mer emperador soberano, da-
ría rápidas y continuas mues-
tras de quien tenía el toro 
por las astas. 

El primer pro-
yecto, con clara 
vocación geopo-
lítica, fue la cons-
trucción de una 
completa red de carre-
tera y, además, en algo así 
como diez años, levantó una 
muralla de dos mil quinientos 
kilómetros, que sería por los 
siguientes dos milenios, en la 
imaginación de los chinos, el 
límite entre la civilización y la 
barbarie. 

Preocupado por los apitu-
tados de siempre, Shi Huang-
di estableció una burocracia 
basada en el conocimiento 
de los candidatos que ren-
dían tremebundos exámenes 
imperiales,  las pegas se distri-

Las tareas pendientes 
en conocimiento cívico
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Fue candidata en el Distrito 
20 por la DC y aunque se 
esperaba poco de ella, 
obtuvo una buena votación.

Fue candidata en 
el Distrito 20

“El amiguismo, el 
nepotismo, el fraude, la 
malversación, también son 
tipos de corrupción”. 

“En la medida que uno deja 
pasar estas cosas, las 
prácticas (corruptas) se 
tienden a normalizar”. 

“La gente no dimensiona 
que los viajes de los 
concejales al extranjero, es 
un tipo de corrupción”. 

“Afuera nos creen sensibles por 
los temas de corrupción”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

KARLA MUÑOZ, EX CANDIDATA A DIPUTADA DC:
Aunque no fue electa, Karla Mu-

ñoz (DC), fue una de las sorpresas 
en la última elección parlamenta-
ria. Con solo 27 años, la joven mili-
tante de la Falange fue incluida en 
la lista de la colectividad del Distri-
to 20 a sólo días que se cerrara el 
plazo de inscripción. 

Si bien los más optimistas se con-
tentaban con que alcanzara los 2 
mil votos (los más pesimistas no le 
daban ni mil votos), Muñoz obtuvo 
4 mil 133 sufragios. Incluso, en al-
gunas comunas de la provincia, 
sacó más votos que, el entonces di-
putado, Marcelo Chávez.  

“Mis vecinos pensaban que había 
ganado, porque en mi casa cele-
bramos. Si bien no obtuve el cupo, 
logré una muy buena votación”, re-
cordó la joven militante DC. 

Pero Muñoz, quien es adminis-
tradora pública de la Universidad 
de Concepción, no destaca solo 
por su buena votación. La joven, 
que actualmente trabaja para el 
gobierno argentino revisando in-
formes para el Ministerio de Mo-
dernización  (“que tiene la idea de 
limpiar la imagen de corrupción en 
Argentina”), se ha especializado 
en transparencia. 

Hace unas semanas, fue invitada 
a la Cumbre de Las Américas, en 
Lima, por la organización estadou-
nidense “Young American Bussi-
ness Trust” para participar del 
evento y leer la declaración final 
del Foro de la Sociedad Civil. 

“Todavía no sé cómo llegaron a 
mí, pero debe ser por algunos escri-
tos que he publicado en el extran-
jero sobre corrupción y transpa-
rencia (...). Fue una gran experien-
cia, porque pensé que seríamos 
varios los delegados y yo era la úni-
ca”, comentó. 

Pese a las manifestaciones a favor 
y en contra del gobierno cubano, 
que se tomaron buena parte de los 
noticiarios internacionales, Muñoz 
igual leyó las conclusiones del even-
to tal como estaba presupuestado, 
aunque también entregó su opi-
nión. “Quise hacer hincapié en que 
la sociedad sigue vinculando la co-
rrupción con el soborno, o con pla-
ta. Cuando el amiguismo, el nepo-
tismo, el fraude, la malversación, 
también son tipos de corrupción”, 
comentó.  

 
Chilenos sensibles 

Muñoz dice que desde afuera se 
percibe a los chilenos como “sensi-
bles”, porque sé los problemas que 
existen en Chile, ligados a la co-
rrupción, son “súper menores”. 

No obstante, la joven “me parece 
bien que sea así, pues en la medida 
que uno deja pasar estas cosas, las 
prácticas se tienden a normalizar”. 

- ¿Crees que en Chile hay 
prácticas que se han tornado 
normales? 

- Lamentablemente sí. A mí me 
duele mucho, por ejemplo, los via-
jes de los concejales al extranjero. 
La gente todavía no logra dimensio-
nar que es malversación de fondos 
públicos y, por ello, es un tipo de co-
rrupción (...). Y el problema es que 
obtienen buenas votaciones, por-
que las personas se quedan con la 
idea del concejal que va a la sede ve-
cinal o regala camisetas al equipo 
de fútbol. Siempre saco a colación 
el ejemplo de un alcalde en Sao 
Paulo que sacó una gran votación 
y su lema de campaña era “yo robo, 
pero gestiono”. Esas practicas, son 
las que terminan naturalizando la 
corrupción. 

- A propósito de la polémica 
por nepotismo que vivimos hoy, 
¿dónde está el límite? 

- El abuso es el que complica. 
Cuando una persona quiere ser mé-
dico, porque vio a su padre serlo, no 
está mal, nadie lo cuestiona. Pero 
un hijo de un diputado o un alcal-
de que creció en ese mundo, puede 
tener el legítimo derecho a ser par-
te del sistema. El tema es el abuso, 
cuando gente que no es competen-
te termina en altos cargos de poder, 
solo por su apellido. 

- Pareciera que a las perso-
nas no les interesa mucho el 
tema, pese a los accesos a la in-
formación. 

- La ley de acceso a la informa-
ción tienen 10 años en Chile, y por 
consultas de transparencia, se han 
definido tres tipos de usuarios: fun-
cionarios, periodistas y estudiantes 
con proyectos de investigación. To-
davía no se ha llegado al ciudada-
no común. Falta mucho para que 
haya fiscalización social de base. 
Sí, critico que, tras la Ley de Trans-
parencia, los avances  han sido muy 
menores. El cambio fue tan grande, 
que ha habido una zona  de confor-
mismo y países como Colombia o 
Costa Rica están por sobre Chile. El 
país se “ha dejado estar” como se 
dice. En eso hay que avanzar. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Invitada a la Cumbre de las Américas, fue unas de las pocas representantes del 
país en la cita. Ahí pudo hablar de un tema que le motiva, transparencia. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Fue invitada a la Cumbre de 
Las Américas por una 
organización 
estadounidense.

Invitación 
internacional
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LUIS RIVEROS, GRAN MAESTRO DE LA GRAN LOGIA DE CHILE Y EX RECTOR UNIVERSITARIO

Primero invitado a la apertura del 
año escolar de la Corporación Educa-
cional Masónica de Concepción, 
Coemco, y después a una conferencia 
en la Biblioteca Municipal penquista. 
Para Luis Riveros, gran maestro de la 
Gran Logía de Chile, abril fue un mes 
particularmente ligado al Bío Bío, sue-
lo que no le resulta ajeno y que, dice, 
visita con gusto cada vez que algún 
hermano o corriente lo convoca. 

Su rol de actor académico, sin em-
bargo, no fue el único que despuntó 
en las últimas semanas. La maso-
nería nacional escogió a su sucesor, 
en un proceso electoral que sumó 
atención producto de la polémica 
que levantó el ex ministro de Justicia, 
Jaime Campos, tras la negativa al 
cierre del penal Punta Peuco. 

Y si bien, el gran maestro en ejerci-
cio descartó que dicha situación haya 
oscurecido la definición al interior de 
la orden, reconoce que abundar en 
transparencia es uno de los desafíos 
pendientes del grupo. Por ello, se atre-
ve a señalar entre las principales ta-
reas que tendrá Sebastián Jans -líder 
electo que tomará posesión entre los 
masones el próximo 28 de julio- man-
tener las puertas abiertas a la comu-
nidad, tanto de los templos como de 
todo lo que se haga. 

- ¿La situación del ex ministro 
Campos y su candidatura difi-
cultaron las elecciones en la ma-
sonería? 

- Para nada, esas cosas tienen  una 
injerencia indirecta. Mucha gente lo 
evaluó mal y otros muy bien por las ra-
zones que dio por la situación que se 
vivió y la decisión que él tomó. 

- ¿Que desafíos se abren para la 
masonería en Chile? 

- Debe seguir potenciando su pro-
yecto educativo. Hoy tiene cerca de 20 
mil estudiantes. En segundo lugar, 
debe ser un portavoz de una educa-
ción moderna, de valores, que creo 
que hasta ahora lo ha sido. La maso-
nería debe ser un interlocutor social. 
Esta masonería puertas adentro ya no 
cubre las necesidades de la institución 
y del país. La masonería debe tener 
vinculación el medio, ser de puertas 
abiertas y ser un actor de equilibrio. 

- ¿Hay potencialidades para esos 
objetivos? 

- La masonería tiene un gran poten-

“La masonería debe vincularse con el 
medio y ser un actor de equilibrio”

Tras concretar diversas actividades en el Bío Bío, el gran maestro desmenuzó los 
desafíos de la orden, que ya comienza su tránsito hacia una nueva administración.

cial, que es la diversidad que convive 
en ella. Distintas religiones, partidos, 
todos con un ideal común, una uto-
pía si uno quiere. En definitiva, se 
transforma en un buen instrumento 
para el encuentro social, sobre todo 
en días de desencuentro. 

- Se le ha criticado a la orden fal-
ta de transparencia. ¿Se hacen car-
go de esa necesidad? 

- Hoy la sociedad pide cuentas, 
pide saber dónde pasa cada cosa y 
por qué. Yo siento que las institucio-
nes deben rendir cuentas a la socie-
dad con transparencia. La Iglesia 
Católica es un buen ejemplo al otro 
lado del mostrador. Está siendo cues-
tionada. Hoy eso es natural, en los ‘60 
habría sido impensable, y la masone-
ría no puede seguir siendo vista 

como una entidad cerrada. Hoy per-
mitimos que la sociedad entre a los 
templos a mirar. Eso no va a tener 
vuelta atrás. La masonería es, por 
origen, una institución republicana 
que se debe a la república. 

- Menciona educación como uno 
de los ejes, ¿cómo observa el deba-
te en esta materia? 

- Yo no tengo muchas esperanzas, 

creo que el mundo político, cuando 
se habla de educación, debate tres ti-
pos de cosas: quién administra, 
cuánto cuesta y quién lo paga. Ese es 
el debate en educación acá. En el 
resto del mundo es cómo hacemos 
para que la efectividad de la educa-
ción sea mayor en el desarrollo de 
personas. Creo que en eso estamos 
tremendamente atrasados. Lo que 
esperaría es que repongamos discu-
sión por currículo y formación de 
profesores. No tengo grandes espe-
ranzas de que eso se acometa, por-
que el político chileno tiene una vi-
sión de corto plazo en estas materias 
y, por tanto, cuando hablamos de 
educación, hablamos de medidas 
que tengan un efecto rápido y visible, 
porque eso tiene impacto político.  

- En su momento se mostró favo-
rable a la elección de Carlos Saave-
dra en la Universidad de Concep-
ción y tuvo oportunidad de reu-
nirse con él. ¿Ve con buenos ojos su 
Rectoría? 

- Creo que él tiene una gran opor-
tunidad, no para corregir problemas 
fundamentales o que la universidad 
esté en crisis. Nada por ese estilo. Yo 
lo descarto porque tengo mucho res-
peto por Sergio Lavanchy y su gestión, 
pero naturalmente la universidad ne-
cesita algunas definiciones respecto 
de cómo encauzar su desarrollo futu-
ro. Y ahí me parece que Carlos Saave-
dra tiene una propuesta concreta, 
creíble, que está rodeada de gente jo-
ven de la universidad que puede per-
mitir que sea un polo de desarrollo de 
ciencia y tecnología, pero necesita 
buscar caminos para concretar eso. 
Segundo, la Universidad de Concep-
ción puede ser una casa de estudios 
que dé ejemplo en el país en materia 
de internacionalización, acá están to-
das las condiciones. Yo creo que tie-
ne la posibilidad de visibilizar este 
proyecto y, desde luego, todo su pro-
yecto académico.

FOTO:ARCHIVO 
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Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

FRASE

“La masonería tiene una gran 
potencialidad, que es la 
diversidad. Distintos partidos y 
religiones con un ideal común”.

“Cuando se habla de educación, 
se habla de medidas que tengan 
un efecto rápido, porque eso 
tiene impacto político”.

Finalmente, se reanudó el proce-
so eleccionario de la Federación de 
Estudiantes de la Universidad de 
Concepción, FEC, que se mantuvo 
detenido por tres semanas luego de 
conocerse una denuncia por pre-
sunta violencia sexual ingresada 
contra uno de los candidatos. 

Tras la bajada del aspirante cues-
tionado -Manuel Pradenas, inscrito 
para presidente por la lista “Cons-
truye UdeC”- y la aprobación de par-
te del Consejo General de Estudian-
tes (CGE) de la calendarización pro-
puesta por Tricel, los comicios de la 
orgánica quedaron definidos para la 

FEC reactiva proceso eleccionario tras denuncia
mayo, campaña física y virtual a se-
gunda vuelta; y 9 y 10 de mayo, se-
gunda vuelta. 

Según fue comentado desde Tri-
cel, la nueva mesa federativa asumi-
ría el 16 de mayo, por lo que la FEC 
no contaría con presidente duran-
te el cambio de mando en Rectoría, 
fijado para el lunes 14. 

Cabe recordar que por la repre-
sentación estudiantil compiten seis 
listas: “Vamos pedaleando” (Frente 
Amplio), “Contigo la FEC cambia” 
(RD), “Atrévete” ( JJ.CC., J.S. y Actúa), 
“Construye UdeC” (Gremialismo) y 
“Centroderecha universitaria”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Según estimaciones, la nueva 
FEC no alcanzará a asumir 
previo al cambio de mando 
de rector del 14 de mayo.

No podrá asumir 
antes de rector

primera mitad del mes de mayo. 
Las fechas establecidas son las 

que siguen: del 26 de abril al 1 de 
mayo, campaña virtual; 2 y 3 de 
mayo, primera vuelta; del 7 al 8 de 

“Me parece que Carlos Saavedra 
tiene una propuesta concreta, 
creíble, que está rodeada de 
gente joven de la universidad”.
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A estos proyectos deben ser 
dirigidas a través del sitio 
web Explora.cl/biobio.

Bases y 
postulaciones

FOTO:PAR EXPLORA BÍO BÍO

EN NOVIEMBRE se llevará a cabo en Concepción el  XIX Congreso 
Nacional de Ciencia y Tecnología Escolar.

En prisión preventiva quedó 
imputado por dos homicidios 
en Cesfam de Hualqui

El Proyecto Asociativo Regio-
nal (PAR) Explora Conicyt ejecu-
tado por el centro Cicat de la Uni-
versidad de Concepción, comen-
zó el año escolar con tres 
iniciativas gratuitas, dirigida a 
profesores y estudiantes de las 
regiones del Bío Bío y Ñuble. 

Hasta el 14 de mayo los docen-
tes de establecimientos educa-
cionales municipales, subvencio-
nados y particulares pagados po-
drán postular a los Clubes de 
Investigación Científica Escolar, 
Tus Competencias en Ciencias y 
Academia de Teatro Ciencia. 

El director del PAR Explora Bío 

Explora Bío Bío inicia 
postulaciones a iniciativas 
de ciencia escolar

plora Bío Bío focaliza sus esfuer-
zos en mejorar la calidad de los 
talleres ofertados y abarcar la 
mayor cantidad de comunas”. 

Como todos los años, Explora 
elige una temática para enmarcar 
sus actividades, es así como en 
2018 se da la bienvenida a “El año 
de los porqués”. Al respecto, Ga-
citúa manifestó que “inspirar en 
la comunidad, tanto escolar 
como público general, el conocer 
y comprender su entorno, fomen-
tando el pensamiento crítico y la 
curiosidad, será nuestro foco de 
acción durante este año”. 

Además, anuncia que entre el 
27 y 29 de noviembre, Concep-
ción se vestirá de ciencia y reci-
birá a más de 150 estudiantes de 
todo el país en el XIX Congreso 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
Escolar.  

Para bases y postulaciones, se 
debe visitar el sitio web Explo-
ra.cl/biobio.

Bío, Juan Carlos Gacitúa, comen-
tó que “la Universidad de Con-
cepción siempre ha asumido el 
compromiso de contribuir a la 
cultura científica del país a través 
de diversas acciones de valora-
ción y divulgación. Cada año, Ex-
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FAMILIA PIDIÓ JUSTICIA EN LA AUDIENCIA 
En una audiencia marcada por 

las medidas de seguridad y el dolor 
de los familiares de las víctimas, fue 
formalizado Carlos Spielman Bece-
rra, acusado del homicidio de dos 
personas el pasado domingo  en el 
consultorio de Hualqui.  

Según la Fiscalía, pasadas las 5 
horas de la madrugada del domin-
go 22 de abril, en la intersección de 
las calles Caupolicán y Picunches de 
Hualqui, el imputado a bordo de 
una motocicleta conducida por un 
sujeto no identificado, efectuó dis-
paros a un automóvil en el que se en-
contraban Matías Alejandro Pino 
San Martín, Rodrigo Alexis Silva Jara, 
Cristofer Antonio Obreque Basti-
das y Mariana Yamilet Estrada San 
Martín, quienes huyeron en direc-
ción al Centro de Salud Familiar 
(Cesfam) de la comuna. 

El imputado llegó a ese lugar, se 
bajó del móvil y disparó en la cabe-
za de Silva Jara, ocasionándole la 
muerte por traumatismo cráneo 
encefálico. Acto seguido, ingresó al 
Cesfam y ubicó en un box de aten-
ción a Pino San Martín, a quien le 
disparó en la cabeza, ocasionándo-
le la muerte por traumatismo crá-
neo encefálico. Asimismo, produc-
to de los disparos realizado al vehí-
culo en que se movilizaban las 
víctimas, resultó herido en el ros-
tro Obreque Bastidas, lesiones de 
carácter grave que pudieron cau-
sarle la muerte de no mediar aten-
ción médica. 

Spielman quedó en prisión pre-
ventiva y el tribunal concedió cinco 
meses de investigación a la Fiscalía. 

A la salida de la audiencia, Abelar-
do Pino, padre de Matías, una de las 
víctimas, clamó por justicia para su 
hijo. “Él fue, siempre ha hecho eso, 
peleaban desde niños. Él le tenía 
mala, y lo único que pido es que pa-
gue por esto, sólo queremos justicia”. 

El abogado de Spielman, Raúl 
Bustos, precisó que no está acredi-
tada su participación en los hechos.  

  “Resulta raro que la persona 
haya actuado todo el tiempo con el 
casco puesto y justo al entrar al 
Cesfam se lo haya sacado. Es bas-
tante poco lógico, es un relato que 
habrá que analizar. Vamos a esta-
blecer en este plazo la inocencia 
de mi representado”. Agregó que 
no hay denuncias que den cuenta 
de supuestos ataques de Spielman 
a las víctimas y recordó que su casa 
fue quemada en represalia, por lo 

FOTO:GENTILEZA FISCALÍA  

Abogado defensor insistió en la inocencia de su 
representado. El Colegio Médico y el Servicio de Salud 
buscan medidas para la seguridad de los funcionarios.

que su madre y sus hermanos están 
con medidas de protección.  

 
Seguridad a funcionarios 

Para tratar los recientes eventos 
de violencia ocurridos en centros 
de atención primaria, además de 
las medidas para potenciar la segu-
ridad de los funcionarios de la salud, 
la Dirección del Servicio de Salud 
Concepción (SSC) concretó una re-
unión con el Consejo Regional del 
Colegio Médico de Chile. 

En la instancia estuvo el subdi-
rector de Gestión Asistencial, doctor 
Carlos Grant, junto a la directora 
del Departamento de Atención Pri-
maria en Salud (APS), doctora  Bea-
triz Cádegan, quienes recibieron al 
presidente regional del gremio, Ger-
mán Acuña. 

Tras la cita, Grant explicó que 
“para nosotros la seguridad de los 
trabajadores de la salud es un tema 
de gran importancia, y estamos 
ocupándonos de ello con toda 
nuestra atención. En ese sentido, 
trabajar en coordinación con el Co-
legio Médico es clave y por eso agra-
decemos la disposición de su di-
rectiva regional”. 

Asimismo, el presidente regional 
de los facultativos afirmó que “he-
mos venido a conversar cuál va a ser 
la línea para enfrentar la violencia en 
los consultorios, a propósito de la la-
mentable situación que ocurrió re-
cientemente en Hualqui. Nos da ale-
gría enterarnos que el Servicio de Sa-
lud Concepción está enfrentando el 
tema en una forma razonable. (…) 
nuestros médicos son nuestra prio-
ridad y queremos tener la certeza de 
que van a estar seguros en sus luga-
res de trabajo”.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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Donación multiorgánica 
salvó vidas en Hospital Regional
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TRANSPLANTE DE CORAZÓN ES EL PRIMERO EN LO QUE VA DEL AÑO:

Familia de donante fallecida respetó su decisión permitiendo extender la 
esperanza a varias personas en lista de espera a nivel nacional. 

El deceso de una joven madre 
de tres hijos, de 34 años de edad, 
la madrugada del martes,  permi-
tió a los equipos clínicos del Hos-
pital Guillermo Grant de Concep-
ción procurar su corazón, riño-
nes, hígado y  córneas tras su 
muerte, respetando así su volun-
tad de ser donante. 

Así lo explicó la Dra. Claudia Vi-
llalobos, jefa de la Unidad de Procu-
ramiento “esto nos demuestra que 
ella había hablado el tema con su fa-
milia, lo había meditado y nos ha-
bla de su generosidad, la cual res-
petaron su marido, hijos y herma-
nos tras su muerte”, comentó 
Claudia Villalobos.  

El corazón lo recibió un pacien-
te de la lista de espera, que hacía 
más de un año integraba el registro 
nacional, convirtiéndose en la cuar-
ta cirugía de trasplante cardíaco 
efectuada en el hospital, desde me-
diados de 2017 a la fecha y en el pri-
mero de este año.  

El receptor, un hombre de 53 
años, residente en la ciudad de Vi-
llarrica, quien debió dejar de traba-
jar como mecánico para resguardar 
su salud y estar preparado, en todo 
momento, para ser trasladado has-
ta Concepción y ser trasplantado si 
aparecía un donante compatible 
de corazón.  

Actualmente, se encuentra inter-
nado en la Torre del Paciente Críti-
co, evolucionando según lo espera-
do,  indicó el jefe del equipo de tras-
plante cardíaco, Enrique Seguel. 
“En cirugías grandes como ésta, hay 

órganos para trasplantes en Santia-
go, informaron desde la Unidad de 
Procuramientos del Hospital Re-
gional Guillermo Grant Benavente.  

En cuanto a las córneas, “una 
será trasplantada próximamente 
en el  recinto hospitalario y la otra  
fue derivada al pool nacional. El hí-
gado en tanto, lo vino a buscar di-
rectamente personal del Hospital 
Clínico UC de Santiago”, explicó la 
Dra. Villalobos. 

Finalmente, La jefa de Procura-
mientos del Hggb, indicó que “la pa-
ciente donante va a permitir que 
otras seis personas se trasplanten, 
lo que significa que probablemen-
te van a seguir con sus vidas o en 
condiciones de mayor normalidad 
lo cual es maravilloso”, cerró. 

EQUIPO MÉDICO evaluó con éxito los  procuramientos realizados.

FOTO:GENTILEZA HOSPITAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

un lapso de 24, 48 o 72 horas en las 
que tenemos que observar cómo se 
va comportando el órgano trasplan-
tado, ver que se vaya adaptando a la 
fisiología del receptor y ver que no 
aparezcan complicaciones que 
siempre puede haber en una inter-
vención como ésta. Es el primero del 
año, pero ya habíamos completado 
otras tres así que en términos logís-
ticos esto ya estaba bien armado y 
espero que este paciente vaya por 
buen camino”, comentó. 

La donación, logró extender  
también la vida de un hombre de 
San Pedro de la Paz de 41 años. El 
paciente llevaba 11 años dializán-
dose en Santiago y en la intercomu-
na. Hace algunos años, uno de sus 
hermanos ya había sido receptor re-
nal y hace algunos meses su madre 
ingresó a un programa de diálisis. 
El otro riñón se derivó inmediata-
mente al pool o banco nacional de 
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busca retroceder en el 
tiempo y observar la 
formación de fósiles 
estelares.

Mapa 3D de la Vía 
Láctea 

Formalizan a José Huenchunao por toma de Conadi
sin antecedentes, y que apenas 
iba a ser formalizado por el deli-
to de daños,  no se justifica un 
operativo de esta magnitud”.  

Huenchunao ya había estado 
detenido en 2007, cuando en-
frentó cargos por incendio terro-
rista. 

Por la toma de la sede de la Co-
nadi, ocurrida en 2017, ayer fue 
formalizado el comunero mapu-
che  José Huenchunao, específi-
camente por el  delito de daños.  

El ex líder de la Coordinadora 
Arauco Malleco (CAM) fue dete-
nido en Santiago por la PDI, y 

luego trasladado a Cañete para 
su formalización, donde el tri-
bunal estableció 2 meses el pla-
zo de la investigación y se decre-
tó que el comunero debe firmar 
mensualmente  en Tirúa. 

Su abogado, Javier Pereira, pre-
cisó que Huenchunao le dijo que 

no se había presentado a ningu-
na de las actuaciones de la cau-
sa porque no le había llegado 
ninguna notificación.  

“Lo que sí nos llama la aten-
ción es el excesivo operativo de 
Gendarmería para trasladar a un 
sujeto de más de 50 años de edad, 

El  investigador postdoctoral del 
Departamento de Astronomía de la 
UdeC e investigador José Fernán-
dez-Trincado, fue parte de la inves-
tigación que registró más de mil 
700 millones de estrellas, dado a 
conocer esta semana  por la Agen-
cia Espacial Europea (ESA). 

El catastro fue realizado gra-
cias al uso combinado del satéli-
te espacial Gaia, instrumento que 
busca crear un mapa tridimen-
sional de las estrellas de nuestra 
galaxia, en combinación con el 
espectrógrafo del Experimento de 
Evolución Estelar del Observato-
rio Apache Point Observatory 
(Apogee), en USA. 

 “Mi aporte fue proporcionar el 
modelo de la Vía Láctea llamado 
GravPot16, el cual permite predecir 
y estudiar las trayectorias orbitales 
de las estrellas de nuestra propia ga-
laxia con gran detalle”, explicó el 
científico Fernández-Trincado. 

Astrónomo UdeC  
participó de censo estelar

FOTO:GENTILEZA CATA.CL

UdeC es sede de 
inédito Congreso con 
prácticas cadavéricas 
en la Región

FOTO:ARCHIVO SCHOT

El encuentro que comenzó 
ayer y se extenderá hasta el 
sábado, es organizado por la 
Sociedad Chilena de Ortope-
dia y Traumatología (SCHOT). 
Sus organizadores esperan 
contar con la presencia de 300 
traumatólogos de todo el país.  

El presidente de la Filial VIII 
Región de la SCHOT, el Dr. 
Fredy Montoya,  indicó que el 
congreso “significa un gran es-
tímulo para avanzar con nues-
tro propio centro de simula-
ción cadavérica de la UdeC”. 

Además, en esta ocasión, se 
invitó a doctores internacio-
nales como Sven Lichtenberg 
de Alemania, Martín Caloia de 
Argentina,  Thomas Donald-
son  y Thomas DeBerardino 
de USA.

Con la investigación se pretende 
construir un mapa 3D de La Vía 
Láctea de manera de “retroceder” 
en el tiempo y observar la forma-
ción de cúmulos globulares, tam-
bién conocidos como fósiles estela-
res. Adicionalmente, Gaia que fue 
lanzado al espacio en diciembre de 
2013 ayudará a generar datos de 
millones de nuevos planetas extra-
solares, así como contribuir a la de-
tección de asteroides potencial-
mente peligrosos para nuestro pla-
neta tierra. 
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Hola Mimo: El primer robot  hecho en 
Concepción que enseña programación

ESTÁ ORIENTADO A NIÑOS DE LOS PRIMEROS CICLOS DEL SISTEMA EDUCATIVO

Hola Mimo es el primer  robot  
interactivo made in Concepción 
que  enseña a programar y que se 
comercializa a todo Chile. 

 Todo un logro para una Región 
del Bío Bío que busca destacarse a 
través del emprendimiento e in-
novación con alto impacto social. 

Detrás de la interesante iniciati-
va están Octavio Lira y José  Urra, 
ambos ingenieros electrónicos. 
También, la diseñadora industrial 
Constanza Arriagada. 

¿Cómo funciona? Se programa 
de forma inalámbrica a través de 
un tablero  al que se le insertan fi-
chas  para darles instrucciones de 
movimiento. 

Con una guía didáctica  plan-
tea actividades y desafíos listos 
para que ser aplicados por los 
profesores. 

Sus creadores aseguran que esta 
herramienta ayuda a adquirir las 
competencias necesarias para de-
senvolverse en la “sociedad del fu-
turo”. 

Estamos hablando de conoci-
miento, habilidades y aptitudes  

Detrás de este novedoso emprendimiento están Octavio Lira, José Urra y Constanza Arriagada,  
quien fue destacada en el selecto grupo nacional de los 10 jóvenes líderes sociales de 2017.

FOTOS:GENTILEZA HOLA MIMO

 Comercialización 
Este año sumaron a un ejecutivo 

de ventas, Adán Muñoz,  para se-
guir creciendo en las ventas. 

Su costo llega casi al  $1.5 millones  
con todos los implementos  vitales 
para su funcionamiento. 

Octavio Lira, explica que están 
trabajando, incluso,  con la modali-
dad de convenio marco. 

El sueño es que esté ojalá en todos 

los establecimientos educacionales. 
De hecho, ha tenido muy buena 

aceptación en algunas aulas de Con-
cepción, Mulchén y Temuco, donde 
se ha entregado. 

“Sobre todo en los programas 
de integración escolar, con aque-
llos que tienen necesidades edu-
cativas especiales, en que profe-
sionales  han visto con buenos 
ojos la utilización de Mimo en 

sus terapias”, reveló Lira. 
 

Inclusivo 
Otra de sus características que 

destacan es su inclusividad. “No 
tiene género para romper  esa ba-
rrera. Por eso no le ves grandes ca-
racterísticas. Tiene un color neutro 
para que todos se identifiquen y un 
rostro básico”, destacó Lira. 

Sus creadores en su página web  ho-
lamimo.cl, destacan  a los interesados 
que  jugando con su invento “no exis-
ten errores, sólo diferentes maneras de 
enfrentar distintos desafíos, trabajan-
do colaborativamente, debatiendo y 
analizando nuevos elementos”. 

La idea contó con apoyo de So-
cial B y Corfo, a través de un fondo 
SSAF, siendo parte del Programa 
OrigenB.  

Una vez concretado, los elogios 
no se han hecho esperar. Por ejem-
plo, Constanza Arriagada fue elegi-
da como una de los 10 líderes socia-
les del año 2017 por Youth Action-
Net Chile.

OPINIONES
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl Valor

Tiene un costo de $1.430.000 con todos 
los implementos para su utilización en 
el aula o en el hogar.

2 años
Es lo que lleva esta iniciativa de nego-
cios. Primero pasó por prototipos hasta 
llegar al nivel de comercialización.

que, mediante el juego, fomentan 
el  trabajo en equipo. Además de la 
inteligencia colectiva, la creativi-
dad y el pensamiento crítico, habi-
lidades muy necesarias para el de-
sarrollo intelectual de los niños 
desde los primeros ciclos. 

“Las actividades incluidas en la 
Guía Didáctica para Educación 
Básica están basadas en los conte-
nidos y aprendizajes esperados de-
finidos por el Mineduc”, precisan. 

IPC
Marzo

Anual

0,2%
1,8%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Octubre-diciembre +3,1%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.679,65

COMMODITIES 

+0,26% Igpa +0,14%

Celulosa ( US$/T) $1.130,08 Cobre (US$c/libra)$312,32
H. de Pescado (US$/T) $1.625 Petróleo (US$) $ 68,19

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ABRIL

$47.301,00

$26.999,24 
Dólar Observado $603,31   Euro $730,60

28.533,19 
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MINISTRO DE ECONOMÍA PARTICIPÓ DE ENCUENTRO EMPRESARIAL DE LA CPCC

Buenas señales. Así el empresaria-
do, dirigentes gremiales y académi-
cos calificaron los dichos del minis-
tro José Ramón Valente en su prime-
ra visita oficial a la Región del Bío 
Bío. La autoridad de Economía –
quien ha cumplido poco más de un 
mes en el cargo– participó el miérco-
les del Encuentro Empresarial Im-
pulsa, que organiza la Cámara de la 
Producción y del Comercio de Con-
cepción dentro de las conmemora-
ciones de los 90 años del gremio. Aun-
que Valente no hizo grandes anun-
cios (apenas señaló la existencia de 
US$ 4.200 millones en proyectos que 
podrían ser concretados), y tampoco 
detalló proyectos para Bío Bío, el em-
presariado hizo la lectura de que el 
ministro arribó a la zona “más dis-
puesto a escucharnos que traer solu-
ciones diseñadas en Santiago”. 

Así lo interpretó el empresario del 
agro y dirigente gremial, José Mi-
guel Stegmeier: “Lo que he escucha-
do es lo que he querido escuchar 
como sector agroindustrial y como 
empresario”.  

Stegmeier valoró la visión presen-
tada respecto al agro pero también 
hizo mención de los desafíos pen-
dientes y que espera sean conside-
rados por el Gobierno en materias 
como normativas laborales, am-
bientales e impulso al sector ali-
mentario. Para el agro, Stegmeier 
confirmó la agenda requerida: inver-
sión en riego, beneficios tributarios 
y fomento a convertir a Bío Bío en la 
potencia alimentaria de Chile, “de-
safíos que pasan por el Ministerio de 
Economía”. 

En la misma línea, el gerente ge-
neral de Puerto Coronel recogió la 
invitación del ministro a que Bío 
Bío sea proactivo en los temas que 
son prioritarios para la Región. Para 
Javier Anwandter, fortalecer la capa-
cidad logística es una de las urgen-
cias regionales, y por ende es impe-
rativo impulsar proyectos de in-
fraestructura ferroviaria y vial. 

“Estamos al debe en infraestruc-
tura desde el año 2010 cuando fui-
mos afectados por el terremoto. Si 
bien es cierto ha habido un desarro-
llo, no ha sido suficiente para las ac-
tuales demandas de los mercados 
tanto de exportación como de po-
tenciales importadores”, enfatizó el 
ejecutivo. Y remató:  “La plataforma 
logística en la Región es muy frágil 
si seguimos teniendo infraestruc-
tura de  más de 120 años”, en referen-
cia al Puente Ferroviario (inaugura-
do en 1889) y a los anuncios no con-
cretados de nuevos puentes, camino 
Pie del Monte y mejoramientos de la 
Ruta 160. 

 
Desregular y desburocratizar 

En la actividad de la Cpcc tam-
bién se reafirmó al ministro de Eco-
nomía la necesidad de flexibilizar 
normativas y desburocratizar los 
trámites de modo a atraer inversio-
nes. Al respecto, José Valente apro-
vechó la instancia: “Las soluciones 
exigen un conocimiento muy espe-
cífico que no lo vamos a tener des-

Valente: “Los animo a que nos vayan a 
ver y nos hagan llegar sus propuestas”

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Si bien el ministro no realizó anuncios concretos, los actores locales valoraron 
la disposición de la autoridad para construir en conjunto una agenda para 
avanzar en cambios regulatorios que contemple las necesidades locales.

de Santiago y tienen que venir de las 
propuestas que nos hagan llegar 
para formar una agenda desregula-
toria y desburocratizadora lo más 
efectiva posible”. 

 
Evasión de talentos 

A su vez, Álvaro Ananías, primer 
vicepresidente de la Cpcc y director 
y gerente general de Genesys puso 
énfasis en la retención de talentos y 
en la capacitación hacia las necesi-
dades de la industria digital.  

“Necesitamos una mano de obra 
distinta, más calificada y enfocada 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

a los servicios, y pese a tener más de 
20 universidades, tenemos una fuga 
de talentos muy relevantes”, dijo 
Ananías. Y remató frente a los asis-
tentes al evento: “Creemos que está 
un poco desbalanceada la cancha. 
Tal vez por un periodo transitorio, 
apoyar este capital humano para 
que no se vaya  tanto a servicios, 
energía, sino que al área de la trans-
formación digital”.

Edgardo Mora/Silvanio Mariani 
contacto@diarioconcepcion.cl

4.200
millones de dólares en proyectos podrían ser materializados en Bío Bío durante el 
actual Gobierno, según anuncio del ministro de Economía.

FOTO:ARCHIVO/ DIARIO CONCEPCIÓN

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M. FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

“Las desregulaciones deben 
partir por ustedes (...) tienen 

que venir de las propuestas que 
nos hagan llegar”.

José Ramón Valente,  
ministro de Economía.

“El desafío efectivamente del 
Gobierno y la inversión privada 

debiera tener su foco en la 
infraestructura”.

Javier Anwandter,  
gerente general Puerto Coronel 

“Las regulaciones sin duda están 
afectando nuestro desarrollo; la 
productividad ha caído fuertemente 
en el sector agrícola”.

José Miguel Stegmeier,  
empresario y presidente de Socabio.

“Necesitamos una mano  
de obra distinta, más 
calificada y enfocada  
a los servicios”.

Álvaro Ananías,  
primer vicepresidente de la Cpcc, director 
y gerente general de Genesys. 
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Con el objetivo de informar con 
ejemplos prácticos sobre la funcio-
nalidad y posibles usos de la plata-
forma web de Permisos de Edifica-
ción, los socios de la Asociación de 
Corredores de Propiedades de la 
Región del Bío Bío participaron en 
una presentación del equipo del 
INE regional, en dependencias del 
Club Concepción. 

La directora regional del INE, 
Margot Inzunza, explicó que “la 
plataforma está alojada en el mi-
crositio “Galería de Mapas”, dispo-
nible en www.ine.cl, y permite vi-
sualizar espacialmente mediante 
una serie de mapas interactivos, 
los Permisos de Edificación entre-
gados entre el 2010 y 2017 en el 
área urbana de las capitales regio-
nales, provinciales y las comunas 
con más de 50 mil habitantes según 
los resultados del Censo 2017, y 
tiene por objetivo utilizar un gran 
mapa interactivo del país en el que 
se muestra la dinámica de cons-
trucción de las edificaciones ha-
bitacionales y no habitacionales, a 
nivel de manzanas y calles”. 

Agregó que esta herramienta es 
muy útil para aspectos referidos a 
planificación urbana, que permite 
identificar a nivel desagregado 
cómo las ciudades y barrios están 
definiendo su crecimiento (en tér-

INE Bío Bío presentó 
ventajas de plataforma web 
de Permisos de Edificación

minos de Permisos de Edificación 
otorgados). De esta forma, una 
persona podrá ver cómo su comu-
na o su barrio está creciendo, co-
nocer si ese crecimiento es hori-
zontal o vertical, e incluso de qué 
magnitud. Si alguien quiere cam-
biarse de barrio para vivir, por 
ejemplo, puede saber anticipada-
mente qué tipo de edificaciones 
tendrá cerca y sus características. 

Para la presidenta de la Asocia-
ción de Corredores de Propieda-
des de la Región del Bío Bío, Pau-
la Bórquez, “esta plataforma es 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Emprendedores se aprontan a  
importar desde China

“Importa desde China”, fue 
el nombre del seminario que 
contó con la organización 
del Departamento de Desa-
rrollo Económico Local y la 
participación de ejecutivos 
de la sucursal de Banco Esta-
do de San Pedro de la Paz y 
que fue dictado gratuita-
mente a emprendedores 
quienes conocieron los pro-
cesos de importación y con-
venio Ding Jian Group.  

Desde el municipio, expli-
caron que los sampedrinos 

aprendan a importar gracias 
al convenio comercial que 
tenemos con China, significa 
para ellos, ampliar oportu-
nidades de mercado con el 
Gigante Asiático, además de 
incorporar nuevas tecnolo-
gías a su emprendimiento, 
búsqueda de mejores precios 
para sus productos, e incor-
poración de insumos. Esto a 
través de estrategias de im-
portación donde la idea es 
diversificar el mercado pro-
veedor que ellos tienen.

Enap realizó su primera junta de accionistas 
encabezada por ministro de Hacienda

En la sesión, en la que par-
ticipó la presidenta del Direc-
torio de Enap, Loreto Silva, el 
gerente general de la compa-
ñía, Marcelo Tokman y el ge-
rente de Administración y Fi-
nanzas, Ariel Azar, se aproba-
ron los Estados Financieros y 
el Balance Anual al cierre de 
2017 y se designó como em-

presa auditora externa a De-
loitte, seleccionada mediante 
licitación pública. 

Junto con ello, la Junta de 
Accionistas definió el método 
de trabajo para los meses que 
vienen, incluyendo la revisión 
y ajustes al Plan de Negocios 
2018-2022 de la estatal, el cual 
debe ser aprobado por la Jun-

FOTO:GENTILEZA ENAP

mucha información”. 
El director de la Asociación de 

Corredores de Propiedades de la 
Región del Bío Bío, Eugenio Her-
nández, valoró el aporte del INE 
hacia el rubro y propios vecinos.

una herramienta muy útil, que 
nos permitirá evaluar las inversio-
nes de nuestros clientes y conocer 
cómo se desarrolla la ciudad, pero 
sobre todo cómo se está desarro-
llando el Gran Concepción –Bri-

sas del Sol, Lomas de San Andrés, 
San Pedro de la Paz- y considero 
que tener esta herramienta a dis-
ponibilidad del público junto a 
los resultados del Censo 2017, nos 
va a servir para poder conjugar 

ta antes del 30 de junio de 
este año.  La Ley 21.025 que 
estableció un nuevo Gobier-
no Corporativo para la estatal 
comenzó a regir en diciembre 
de 2017. Dicha Ley redujo el 
número de directores de la 
estatal de ocho a siete inte-
grantes, dejando de ser parte 
de éste el titular de Energía.

7
años comprende la información subida 
a la plataforma web, esto es, entre los 
años 2010 y 2017. 

2
claras ventajas: se podrá saber cómo 
van creciendo las ciudades: horizontal o 
vertical, y también la densidad. 
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MAÑANA A LAS 19.00 HORAS

Pablo Carrasco llevará la batuta 
del segundo Sinfónico UdeC

12:00 horas 
Lanzamiento y conversato-
rio libro “El trasfondo de las 

competencias clave”. Audito-
rio Campus El Boldal Udla.  

 
21:00 horas 

Presentación Los Skatalites.   
$15.000 (c/c). La Bodeguita 

de Nicanor.  
 

23:00 horas 
Fiesta “Black and white”. Gra-
tis hasta las 01:00 socios MDS 

vestidos de negro o blanco; 
$7.500 socios MDS y $12.500 

general. MC Discotheque. 

Destacado 
Presentación  

de “Volver” 
19 horas

Montaje de la compañía de 
danza Calaukalis estará hoy 
en la sala de cámara del Tea-
tro Biobío, como parte de su 

temporada en el recinto.  
$2.000 entrada general. 

Agenda  
de hoy

OPINIONES
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El maestro 
suplirá a 
Helmuth 
Reichel, quien 
originalmente 
dirigiría el 
concierto.

Por motivos de fuerza ma-
yor, el maestro chileno Hel-
muth Reichel no podrá estar a 
la cabeza del segundo concier-
to sinfónico de la temporada 
de la Orquesta UdeC, progra-
mado para mañana a las 19.00 
horas en el Teatro UdeC. 

Sin embargo, la experimen-
tada y conocida batuta del 
maestro Pablo Carrasco, tam-
bién actual Director Residente 

de la Sinfónica UdeC, será el 
encargado de llevar adelante 
las melodías de la presenta-
ción. “Me tomó medio de im-

proviso, pero para eso esta-
mos”, acotó el director.  

Un concierto que estará 
marcado por la diversidad y la 
riqueza musical que compren-
de el programa. “Es un con-
cierto con tres obras bien dife-
rentes, incluso hay una pieza 
para viola de un compositor 
chileno”, dijo Carrasco. 

Es así como en detalle el 
concierto abrirá con la “Ober-
tura” de la ópera “Semirami-
de”, del compositor italiano 
Gioachino Rossini.   

“Es una obra con un carác-
ter bien lúdico y alegre, como 
la mayoría del repertorio de 
este compositor. Es bastante 
difícil de tocar, pero muy lla-
mativa para escuchar”, apun-
tó el maestro. 

Luego será el turno de  “Fan-
tasía para viola y orquesta”, del 
autor nacional Guillermo Ro-

jas, que tendrá como ingre-
diente especial la participa-
ción de la joven solista de 17 
años, Vanessa Gatica, una de 
las ganadoras del Octavo Con-
curso Musical para Jóvenes Ta-
lentos, cuya final se realizó en 
enero pasado.  

Y para cerrar, se interpre-
tará la Sinfonía N° 3 “Rena-
na”, del compositor alemán 
Robert Schumann. “Es una 
de las grandes obras del re-
pertorio sinfónico mundial. 
Schumann tiene cuatro sin-
fonías y ésta en particular es 
una de las más conocidas, 
también de gran compleji-
dad sobre todo para los vien-
tos. Es una pieza romántica 
pero también con hartas co-
sas del clasicismo”, puntuali-
zó el director. 

Las entradas para este se-
gundo concierto de la tempo-
rada tienen un valor de 
$6.000 general, $4.000 con-
venios UdeC y $3.000 estu-
diantes y balcón. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

EL MAESTRO CARRASCO tiene una estrecha relación con la Sinfónica UdeC, siendo en la actualidad su Director Residente.

Componen este 
misceláneo programa, 
con obras de Rossini, 
Rojas y Schumann. 
Participación especial 
de Vanessa Gatica.

Obras
3

FOTO:A DIOS LO QUE ES DE DIOS

Una puesta en escena de 
cruel, frontal y a la vez iró-
nica, que muestra las ver-
dades y demonios de un 
pastor evangélico. Eso pro-
pone, a grandes rasgos, “A 
Dios lo que es de Dios”, mo-
nólogo  interpretado por el 
actor Paolo Marisio que hoy 
y mañana -a las 19.00 ho-
ras- realizará sus últimas 
funciones en la sala de es-
pectáculos de Artistas del 
Acero (O’Higgins 1255). 

“No es una obra cómica, y 
no queremos que se inter-
prete como una burla”, dijo 
Juan Pablo Aguilera, direc-
tor del montaje y quien ma-
terializa el texto del escritor 
penquista Jean Chatnez. 

 En una hora, Marisio pre-
senta diferentes facetas del 
personaje, construido a tra-
vés de un importante traba-
jo de observación. “Estudié y 
observé a los pastores que 
predican en los parques, pla-
zas, en la calle, cultos. Qué 
los motiva, cuál es su histo-

ria de vida, me fijé en sus 
movimientos corporales, la 
forma de pronunciar las pa-
labras, modismos, todo”, de-
talló el actor. 

Las entradas para ver estas 
últimas funciones tienen un 
valor de $4.000 general y 
$2.000 convenios.

PAOLO MARISIO 
es quien le da vida a 
un ferviente pastor 

evangélico. Últimas 
presentaciones en 
Artistas del Acero. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Últimas 
funciones de la 
obra “A Dios lo 
que es de Dios”
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Más de 70 personas asistieron al lanza-
miento del libro “Huellas Imborrables” or-

ganizado por la Facultad de Comunica-
ciones de la Universidad del Desarro-

llo. La obra relata las historias que 
han vivido quienes están o estuvie-

ron vinculados al Servicio Nacio-
nal de Menores. En la actividad 

estuvo presente la autora del li-
bro, Rosario Moreno; María 

José Contreras, representan-
do al equipo de estudiantes 

que participó en el reporteo 
y Liliana Acuña, Jueza Presi-

denta de los Juzgados de Fami-
lia de Concepción. 

FRANCESCA PARODI, María José Contreras, Carolina Mardones, Rosario Moreno, Alberto 
Moraga y Alejandra Goüet.

ISIDORA FIGUEROA  y Alejandra Letelier.

Jugadores  del plantel 
de Fútbol UdeC 
visitaron Aldeas 
Infantiles S.O.S

Jugadores del plantel de Fútbol 
UdeC realizaron una donación de za-
patillas deportivas a niños de las Al-
deas Infantiles S.O.S en una jornada 
donde además aprovecharon la oportu-
nidad para jugar junto a los menores.

JUGADORES  
de Fútbol 
UdeC en 
Aldeas 
Infantiles 
S.O.S

BELÉN 
CARRASCO, 

Samira 
Carro, 
Daniel 

Castillo y 
Carla 

Bastías.

MILLARAY 
BARRERA, 

Luis 
Figueroa y 

José Cerna. CAROLINA GUZMÁN  y Soledad Gallardo.

CRISTIÁN 
OLIVARES, 
Pía García y 
Mario Silva.

ROBERTO HENRÍQUEZ  y María Jesús Vidal.JAVIER LOUIT  y Máximo Iturra.

CONSTANZA 
RIFFO, Rodrigo 
Vargas y María 
Ignacia 
Martínez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Lanzamiento del libro 
“Huellas Imborrables” 

en la UDD

DANIELA 
ORMEÑO, 

Camila 
Aqueveque y 

Marjorie Taipe.

ALBERTO 
MORAGA  y 

Rosario 
Moreno.
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PENQUISTAS ESTÁN HABILITADOS PARA EL MÁXIMO EVENTO ECUESTRE

Imschenetzky por 
dos: saltos que 
valen un Mundial
Hermanos Nicolás y Alexander Imschenetzky brillaron en 
el Habilitatorio Mundial Tryon USA 2018, cumpliendo con 
todos los requisitos para disputar la cita planetaria.

En el Club de Polo y Equitación 
San Cristóbal, de Santiago, se desa-
rrolló el Habilitatorio Mundial 
Tryon USA 2018, que cumplió con 
todos los requisitos internaciona-
les para validar el rendimiento de 
los jinetes nacionales, de cara al 
máximo evento de salto ecuestre 
que tendrá lugar en Estados Uni-
dos, en septiembre próximo. 

A una altura de 1,60 metros, y 
con el tope máximo de ocho faltas, 
seis binomios nacionales cumplie-
ron lo solicitado y están habilitados 
para competir en el Mundial. Entre 
ellos, los jinetes penquistas Alexan-
der y Nicolás Imschenetzky, que  
quedaron a la espera de lo que de-
cida la federación nacional de la 
disciplina, que debe definir el equi-
po compuesto por cuatro jinetes 
que representará al país en la cita. 

 
Para quedar en la historia 

En el caso de Nicolás Imschenet-
zky, esta podría significar su segun-
da aparición, tras su participación 
en el Mundial de Salto 2014 de 
Caen, Francia, donde se ubicó en la 
medianía de la tabla (160 competi-
dores). Un hito, pues antes de esa 
actuación habían pasado más de 

dos décadas desde que un chileno 
disputó un torneo de esta categoría. 

De ahí la satisfacción del expo-
nente local. “Somos pocos equita-
dores en Chile que estamos en este 
nivel, así es que siempre será un lo-
gro.  En mi caso, yo ya estaba habi-
litado para ir al Mundial desde que 
disputé el Panamericano de Toron-
to 2015, pero ahí saltaba con otro 
caballo. Entonces tenía que habili-
tar mi caballo nuevo, que se llama 
Jeckle y una yegua (Rania)”, dijo. 

“Lo otro especialmente motivan-
te -continuó-, es que mi hermano 
Alexander se habilitó en la tempo-
rada internacional que hicimos en 
Estados Unidos y ahora, en el fon-
do, lo que hicimos fue ratificar que 
estamos en condiciones”. 

 
Lazos de familia 

Nicolás Imschenetzky destacó 

también que “es súper motivante 
saber que uno está en el nivel sufi-
ciente para competir en la elite, y 
más aún, compartir la experiencia 
con mi hermano. Además, ser ama-
teur, porque mi hermano estudia 
mientras que yo trabajo y tengo 
otras responsabilidades, pero es-
tos logros son una inyección de 
energía adicional”, dijo. 

En cuanto a Alexander Imsche-
netzky, a sus  21 años,  está en su pri-
mer año de adulto, por lo que sería 
su estreno absoluto en un Mundial.  
Sin embargo, ha desarrollado bue-
na parte de su carrera infantil y ju-
venil en Estados Unidos con buenos 
resultados, logrando incluso una 
medalla de oro en Pre Junior.  

“Siempre fue uno de los jinetes fa-
voritos en la serie más exigente (Young 
Rider), que terminó en 2017 para él.  Y 
este año, en la Copa de Naciones de 
Wellington, que es de las más exigen-
tes en adultos, obtuvimos el quinto lu-
gar y por ende fue su primera expe-
riencia internacional en un evento 
profesional. Él tiene el rodaje necesa-
rio para tener una buena performan-
ce”, cerró Nicolás Imschenetzky.

FOTO:MARINA DEL SOL 

Coincidencia o no, desde que el 
central Federico Pereyra salió de 
la titularidad, Huachipato nunca 
más ganó. Su reemplazante ante 
Temuco fue José Bizama y frente 
a Unión Española jugó el “Chino” 
Sebastián Martínez. 

“En la U. de Chile jugué mu-
chas veces de central o líbero. 
No es una posición que desco-
nozca. Lo que más quiero es ju-
gar y ser un aporte para el equi-
po”, comentó el volante ex azul, 
tras una lluviosa jornada ayer en 
el estadio CAP Acero.  

Si el equipo de Larcamón ha 
sido criticado por no ganar hace 
tres jornadas, y marcar solo un gol 
en dicho periodo, es válido desta-
car que el acero ha recibido solo 
nueve goles en diez fechas, sien-
do la segunda valla menos venci-
da del torneo. “Para ello la clave es 
tener la pelota, más que el funcio-
namiento defensivo. Si tienes el 
balón, te llegarán menos al arco. 
Hay que estar atentos a cada lle-
gada y arriba lograr ser eficaces”, 
explicó Martínez. 

 
“Dragón” en alza 

Deportes Iquique será el rival a 
vencer este sábado en el CAP. Un 
equipo que de la mano de Miguel 
Riffo volvió a festejar y ya suma 
diez puntos.  

“Ellos vienen bien anímicamen-
te, porque ganaron el partido pa-
sado ante un Palestino, que es 
duro. Siento que nosotros hemos 
tenido mala suerte, porque se han 
manejado bien los partidos mos-
trando buen juego, pero falta pro-
fundidad. En eso estamos traba-
jando. Buscamos ser más eficaces, 

llegar una vez al arco y de inme-
diato marcar. Así complicas rá-
pido al rival”, agregó el “Chino”. 

Sobre el cuadro celeste, el DT 
Nicolás Larcamón opinó que “en-
contramos a un rival que no sola-
mente viene de ganar, sino que 
presenta nombres propios impor-
tantes y de virtudes muy buenas 
como (Raúl) Becerra, (Diego) To-
rres o Hans Salinas. Es un equipo 
que no se desconfigura nunca y 
siempre está muy bien estructu-
rado. Rara vez pierde el dibujo. El 
partido dependerá de la contun-
dencia que tengamos. Ojalá sea 
otra tarde de victorias como se 
merece este grupo”. 

Larcamón definirá hoy a los 
once titulares que se medirán ma-
ñana a las 15:00 horas ante Iqui-
que. No deberían haber mayores 
modificaciones en relación al 
equipo que cayó 1-2 ante Unión 
Española el viernes pasado, solo 
el retorno del lateral José Biza-
ma, quien asoma con más chan-
ces para tomar el lugar de Pereyra. 
“Aún no lo doy como hecho, ya 
que (Bizama) cuando juega en la 
banda es agresivo y muy determi-
nante. Considero que perdemos 
explosión cuando no está en ese 
sector”, cerró Larcamón. 

FOTO:LUKAS JARA M.

Después de la UC (5), el 
acero asoma como la valla 
menos batida del torneo. 
Ha recibido nueve goles.

La segunda  
mejor defensa

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Martínez, ¿otra vez de 
emergencia en la zaga?

El Mundial de salto Ecuestre 
2018 se realizará entre el 10 
y el 23 de septiembre en 
Tryon, Carolina del Norte.

Dos semanas con 
los mejores del orbe

Con 20 equipos, divididos en cuatro zonas, 
se llevará a cabo la LNB Centro Chile. Los re-
presentativos locales quedaron en la Zona 
Sur, donde estarán la UdeC, Alemán y Artu-
ro Fernández Vial, junto a Español de Talca 
y Árabe de Rancagua. 

En la primera fecha, Árabe recibirá a la 
UdeC, mientras Fernández Vial hará lo propio 
con Alemán, quedando Español libre. Se juga-
rá en el formato todos contra todos, en dos rue-
das, por cada grupo. Los mejores dos de cada 
zona avanzarán a los cuartos de final.

LNB Chile Centro comenzará el 12 de mayo

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
REMATE 2º JUZGADO CIVIL DE CONCEPCIÓN, CASTELLÓN Nº 
432, 2º PISO, CONCEPCIÓN, SUBASTARÁ 25 DE MAYO DE 2018, 
10:30 HORAS. INMUEBLE QUE CORRESPONDE A LOTE 4 UBICADO 
EN SECTOR LAS MONJAS PRÓXIMO A CARRIEL SUR, 
INDIVIDUALIZADO ACTUALMENTE COMO GARCÍA DE RAMÓN 
230, LAS MONJAS 2, LOTE 4, CONCEPCIÓN. INSCRITO FOJAS 2297, 
N° 2027 REGISTRO DE PROPIEDAD CONSERVADOR BIENES RAÍCES 
CONCEPCIÓN, AÑO 2008. MÍNIMO SUBASTA $169.843.529.- 
PRECIO PAGADERO CONTADO DENTRO 5º DÍA HÁBIL SIGUIENTE 
FECHA SUBASTA. INTERESADOS PRESENTAR VALE VISTA DEL 
BANCO DEL ESTADO DE CHILE POR EL EQUIVALENTE 10% 
MÍNIMO A LA ORDEN DEL TRIBUNAL. DEMÁS BASES Y 
ANTECEDENTES SECRETARÍA TRIBUNAL, JUICIO EJECUTIVO 
CARATULADO “SUFACTOR S.A. CON MORA CASTILLO”. ROL Nº 
C-6549-2016. SECRETARIA.

tiene Molins, que en Chile 
trabajó en Curicó, Ñublense 
y Temuco. También estuvo en 
Blooming, de Bolivia.

años
42
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SUCESOR DEL “BICHI” FUERTES DEBUTARÁ ANTE ÑUBLENSE

Molins entrenó fuerte bajo la lluvia

Para muchos es un desconocido 
y en redes sociales ha sido tema de 
debate para el hincha vialino. Cris-
tián Molins llegó desde Curicó para 
suceder al mediático Esteban Fuer-
tes, con un perfil muy distinto. Si el 
“Bichi” estaba empezando su ca-
rrera como técnico, el nuevo DT 
ferroviario lleva 20 años en la acti-
vidad, aunque solo un par de veces 
pudo tomar un primer equipo, 
siempre de forma interina. El argen-
tino, ex ayudante de Pablo Abra-
ham, llegó ayer en la mañana, inme-
diatamente entrenó con el plantel 
y habló a la hora de almuerzo. Un 
tipo con mucha cuerda. 

Molins sabe perfectamente dón-
de llegó. “En el fútbol se generan la-
zos y una partida siempre te deja 
dolor. Eso pasó con el ‘Bichi’, pero 
el plantel ha mostrado la mejor dis-
posición para trabajar y sacar esto 
adelante”, aseguró. Su equipo de 
trabajo lo integrarán Diego Silva y 
Federico Ochoa (ambos con título 
de preparador físico) y seguirán en 

sus cargos Roberto Muñoz y Gui-
llermo Montoille. 

De entrada, el argentino lanzó su 
currículum, contando que cono-
ció de chicos a Javier Mascherano 
y Ángel Correa. Tiene larga trayec-
toria en Fútbol Joven y como ayu-
dante técnico, incluso en Blooming 
de Bolivia. “Sé bien cómo es la his-
toria y estilo de Vial. Desde que era 
chico y supe que Kempes se iba a  
Vial, uno escuchaba su nombre. Y 
si vino acá, será por algo. Mi obje-
tivo es siempre a corto plazo. Pri-

mero, la Copa Chile frente a Ñu-
blense, donde tengo pocos días 
para trabajar, pero este plantel ya 
viene muy bien preparado. Más 
adelante, tenemos que estar entre 
los 5 primeros que van por el ascen-
so”, afirmó. Las conversaciones con 
Vial comenzaron el domingo y el 
miércoles se decidió entre una ter-
na propuesta por la directiva. 

¿Y qué pasó con el “Bichi”? En 
Vial aseguran que, desde el Colegio 
de Técnicos, encabezado por Fer-
nando Díaz, vieron con malos ojos 
la llegada de un técnico argentino 
a una división como la Segunda, 
donde muchos chilenos inician su 
carrera. Por eso pidieron certifica-
do de los clubes donde dirigió Fuer-
tes y se consiguieron. Luego los 
contratos y también estaban. Por 
último, pidieron que los contratos 
salieran de la AFA, pero era impo-
sible porque en Argentina los ve la 
Atfa. Ahí se truncó todo. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

“ME GUSTA LA superioridad numérica cuando atacamos y también 
cuando defendemos. Eso debemos trabajarlo mucho”, apuntó Molins.

Técnico argentino contó que lleva 20 años en el fútbol y 
este será “mi mayor desafío como profesional”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

 CITACIÓN
La Corporación de Protección de 
Menores y Estudiantes de 
Concepción, cita a los señores 
socios a Asamblea Ordinaria, en 
Segunda Citación, para el Miércoles  
2 de Mayo a las 19:30 horas, en su 
sede de calle Los Tilos 1165, para 
tratar los siguientes puntos: 
 
1.- Pronunciarse sobre la memoria 
y balance al 31 de Diciembre del 
2017. 
2.- Elección miembros del Directorio 
3.- Varios 
 
El Presidente

OBITUARIO

Admito que me consumió, me despedazó, me destrozó, pero también admito 
que me hizo mirar hacia adelante y entender que todo en esta vida tiene un 
motivo y, que cuando has sufrido mucho, llega el día en el que todo empieza a 
doler menos. 
 

RICARDO ANIBAL QUIROZ SILVA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se esta realizando en la Parroquia Santa Mónica ( Agüita de la Per-
diz), y su funeral será mañana después de una misa a las 12:30 horas saliendo el 
cortejo al Cementerio General de Concepción. 
 
 Familia: Quiroz Silva; Rojas Quiroz,  y Familiares 
 
Concepción, 27 de abril de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida 
madre, Sra.    
 

NORA ESCALONA DE 
LA TORRE 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia San Agustín 
(Castellón 284, Concepción). Su 
funeral será mañana después de 
una misa a las 10:00 horas, sa-
liendo el cortejo al Cementerio 
General de Concepción.  
 
Sus hijas e hijo; Danigza; Luisa; 
Anita Maria; Nory; Marcia; Mi-
guel Antonio 
 
Concepción, 27 de abril de 2018.
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9/14
TALCA
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ANGOL
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TEMUCO

4/12
P. MONTT
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DOMINGO 
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LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Toribio / Zita

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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